

Compte-rendu de l'assemblée générale du 24 février 2024 Salle Arc-en-Ciel à Saint-Géréon

Accueil: Le président, Joël Justeau, souhaite la bienvenue à tous les adhérents et sympathisants de l'ARRA, à mesdames et messieurs les élu(e)s présent(e)s, en particulier M. Rémy Orhon, maire d'Ancenis-Saint-Géréon, à mesdames et messieurs les président(e)s et représentant(e)s des associations partenaires.

Un hommage est rendu aux personnes proches de l'ARRA décédées en 2023/2024 :

Marie-Thérèse Robert : c'était l'historienne de La Rouxière. Elle a écrit plusieurs articles dans la revue de l'ARRA et contribué au travers d'ouvrages à faire connaître le patrimoine et l'histoire locale de sa commune. Bernard Perrouin : ancien président de l'ARRA, lui aussi passionné par l'histoire locale, en particulier industrielle. Les nombreux articles publiés dans la revue témoignent de ses connaissances et de sa curiosité...Un hommage lui a été rendu dans le n° 38.

Jeanne Joubert : adhérente de longue date à l'ARRA, elle est devenue un pilier de la section généalogie à laquelle elle consacrait une grande partie de son temps. Elle participait aux permanences du vendredi après-midi et aux portes ouvertes où elle mettait ses compétences au service des généalogistes débutants ou confirmés. Elle a aussi contribué à la préparation du livre sur Varades, regards croisés et d'un ouvrage sur le gallo au sein de l'association Patrimoine d'hier pour demain.

Daniel Boutrouelle : membre du conseil d'administration de l'ARRA depuis 2007 où il a été élu trésorier-adjoint. Discret, mais dévoué, il a donné du temps à l'association en participant à ses activités. Ces dernières années, malgré la maladie, il venait aider au marché de l'Ascension. Passionné de patrimoine, Daniel s'est investi dans le petit village de Mont, dans les Hautes-Pyrénées où il avait un gîte, afin de restaurer l'église du XII^e siècle et les peintures murales du XVI^e. Il a été l'un des fondateurs de l'association « les amis de l'église de Mont » dont il a été longtemps président.

Changement de secrétaire : En juin, Guillemette a été remplacée par Adeline après 20 ans de bons et loyaux services. Merci à Guillemette pour toutes ces années passées.

Le rapport d'activités 2023 est présenté sous forme de diaporama :

La visite de l'exposition Signatures : le 20 mars aux Archives départementales de la L.A. une dizaine de personnes ont découvert cette exposition retraçant l'évolution de la signature au fil des années et des usages.

Un diaporama sur l'histoire des ponts d'Ancenis a été projeté au château d'Ancenis le 2 avril, jour où le Conseil départemental, avec la ville d'Ancenis, organisait une journée festive « Multirandonnée » et souhaitait fêter en même temps le 70° anniversaire du pont d'Ancenis. Sollicitée pour participer à cette journée, l'ARRA a présenté au Château une évocation de l'histoire des ponts d'Ancenis en images, préparée par Bertrand Boquien et Patrice Goude. Une série de courts montages retrace plusieurs moments de cette histoire, de la construction du premier pont achevé en 1839 à celle du pont actuel en 1953 et sa restauration de 2012 à 2015 évoquée par les images réalisées pendant le chantier par les photographes de l'Atelier photographique de l'Erdre (que nous remercions pour leur autorisation). Ce montage a été de nouveau proposé le 23 juillet et le 17 septembre. Au total 5 à 600 personnes sont venues voir cette animation. Expérience intéressante : on a touché un public très large en allant au-devant de lui.

Le marché de l'Ascension le 18 mai à Ancenis est depuis deux ans l'occasion de faire connaître l'ARRA et de présenter au public de passage nos activités et nos publications.

La visite de Candé le 3 juin : sous la conduite de Mme Del Amo, un groupe de 25 personnes a parcouru les rues du Candé historique et découvert des lieux insolites et pittoresques, privés pour certains : le jardin et la

chapelle du Clos des Guibouleraies, le souterrain rejoignant l'Erdre, la Maison Bourgeoise... avant de revenir à l'église pour prendre une boisson rafraîchissante.

Le forum des associations le 2 septembre à la Charbonnière. Comme au marché de l'Ascension, il permet à l'ARRA de se faire connaître.

Les journées européennes du patrimoine le 17 septembre au château d'Ancenis ont toujours le même succès : sous la conduite de Bertrand et de Véronique, quatre groupes d'une trentaine de personnes ont découvert l'extérieur du château et le logis Renaissance.

La visite de Saint- Géréon le 7 octobre, guidée par Daniel Hardy, auteur d'une Histoire de Saint-Géréon. Une quarantaine de personnes ont participé à la visite : l'église (évocation de son histoire et présentation de ses œuvres d'art), l'étang du Gotha, ancienne carrière qui a englouti le terrain de l'ancien prieuré, le Petit-Moulin (vestiges des ailes dans la paroi d'un hangar proche), la maison du sculpteur Pierre Dautel et la visite du site de la Pierre-Meslière. Frédéric Monnier qui a repris les vignes du domaine des Pierres-Meslières nous a présenté sa méthode culturale de vin naturel.

La visite du quartier de la gare ouverte aux habitants et organisée par la mairie et le bureau d'études TER 53 a permis de découvrir le site et d'imaginer son aménagement.

La sortie de la revue n°38 le 25 novembre : les auteurs des articles ont présenté, entre autres, la commune de La Rouxière, la biographie de Jacqueline Moreau, créatrice de costumes née à Ancenis, et celle de Julien Bouin, dit du Fresne, pionnier de la Nouvelle France.

Un hommage à Jacqueline Moreau a eu lieu le 17 décembre à l'Eden 3 en présence de sa fille Agnès Évein venue parler du travail de sa mère et de celui de créatrice de costumes en général. Une quarantaine de personnes sont venues à cette occasion voir le film de Bertrand Tavernier La fille de d'Artagnan, film dont les costumes ont été créés par Jacqueline Moreau et sur lequel a travaillé Agnès Évein.

La porte ouverte généalogie à l'ARRA le 27 janvier à l'ARRA avait pour buts l'initiation, la méthodologie et la mise en commun d'arbres généalogiques. 6 personnes y ont participé.

Le rapport d'activités, soumis au vote, est approuvé à l'unanimité.

Rapport financier : André Peltier, trésorier de l'ARRA, présente le compte de gestion 2023, le bilan financier et le budget prévisionnel 2024 (voir les résultats en annexe). Il souligne la difficulté d'avoir des comptes à l'équilibre, vue l'inflation du loyer, l'augmentation du SMIC et le changement de secrétaire qui a occasionné une période de tuilage.

Le rapport financier et le budget prévisionnels sont adoptés.

Cotisation ARRA: proposition est faite d'augmenter la cotisation de l'ARRA de 2 euros et de la faire passer à 12 € en 2025. Proposition approuvée à l'unanimité.

Élection du tiers sortant : Mathieu Letertre, Michel Jeanneau, Loïc Ménanteau qui se représentent sont réélus.

Projets 2024:

• **Généalogie** : Annie

Les permanences ont lieu le 1^{er} vendredi de chaque mois de 14 h à 17 h avec l'aide de bénévoles et l'accès aux bases de données du CGLA et de l'AgénA. Les relevés dans les mairies sont en cours à Oudon, Couffé, Mésanger, Montrelais, Saint-Sulpice, Candé...

• Bibliothèque : Claire

Le millier d'ouvrages est dépassé. S'y ajoutent des revues, une collection incomplète de bulletins municipaux des communes du Pays d'Ancenis, diverses brochures introuvables ailleurs, des documents édités de façon confidentielle, des plaquettes diverses...

Les thématiques d'acquisitions concernent la région d'Ancenis (et un peu au-delà) : son histoire récente, des aspects culturels, économiques ou géographiques, la Bretagne historique quand cela touche Ancenis, et la Loire.

L'ARRA possède aussi des archives et des notes de travail d'historiens locaux comme Alexandre Bernard et d'anciens membres de l'ARRA, Jean Paul Lelu, Jean Rabine par ex., et de membres encore actifs au sein de l'association.

Les acquisitions de l'année 2023 ont été peu nombreuses et ont majoritairement concerné la Loire. Mais on a poursuivi l'achat de pochettes de conservation en matériau neutre pour les cartes postales. En 2024, les acquisitions se poursuivront, ainsi que la mise en bonnes conditions de conservation des cartes postales (plus de 1400 numérisées à ce jour par Bertrand, Marie-Hélène et Adeline).

Le **principal projet** porte sur l'intégration du catalogue de la bibliothèque dans le catalogue commun de *Biblio'fil*, le réseau des bibliothèques de la COMPA. Ce projet, envisagé dans son principe dès 2017, a été retardé notamment par le covid. L'objectif est de pouvoir réaliser l'opération au cours du dernier trimestre 2024.

Cette participation de l'ARRA donnera une visibilité à sa bibliothèque dont le fonds est susceptible d'intéresser les curieux, les passionnés d'histoire, les enseignants, les élèves et étudiants pour des exposés...

L'ARRA entrera dans le réseau et pourra prêter certains documents, soit à domicile pour les documents récents et peu fragiles, soit sur place dans les bibliothèques, les documents plus fragiles et les documents anciens seront consultables à l'ARRA. Une convention spécifique sera établie afin de préciser les modalités de fonctionnement.

Un inventaire soigneux, appelé récolement, sera réalisé tout d'abord, précédé d'un reclassement.

En même temps seront vérifiées les données du catalogue pour corriger d'éventuelles erreurs ou compléter certaines notices.

Ce travail sera mené par quelques bénévoles mais surtout, concernant le catalogue, par notre secrétaire, Adeline. Nous avons à cet effet, demandé une subvention exceptionnelle à la COMPA pour nous permettre d'accroître temporairement ses horaires de travail.

Les responsables de Biblio'fil ont d'ores et déjà prévu dans leur budget une enveloppe pour le transfert informatique des données.

• Le site internet : Claire

Le site internet de l'ARRA est régulièrement mis à jour par Adeline. Il permet d'adhérer en ligne sur un site sécurisé. Contrairement à d'autres associations, l'ARRA n'impose pas l'adhésion en ligne. Mais il faut souligner que cela simplifie beaucoup le travail de secrétariat et de comptabilité, aussi n'hésitez pas à utiliser cette procédure!

Le site internet proposera aussi bientôt une **boutique virtuelle**. En cours de réalisation par Adeline, elle permettra d'acquérir la revue, la dernière comme les, plus anciennes encore disponibles. Comme pour la numérisation des revues épuisées, cela se fera petit à petit.

Nous comptons aussi sur cette nouvelle fonctionnalité pour accroître le rayonnement de l'ARRA.

• La revue n° 39 : Joël :

Voici quelques articles à paraître dans la revue n°39 fin novembre 2024 :

Le prieuré de Villeneuve en la paroisse Notre Dame d'Ingrandes

Une commune : Pouillé-les-Coteaux

Thérèse Lemoine, athlète paralympique, médaillée en escrime

L'association Trocantons

Biographie : Joséphine Baudry, historienne de Saint-Mars-la-Jaille

L'alatea, fruit fossilisé trouvé en Loire

Autre projet :

Un projet d'exposition sur les images du château d'Ancenis

Actuellement, malgré un intérêt des visiteurs pour le château qui ne se dément pas, on ne dispose d'aucun outil pour évoquer l'histoire et l'évolution du monument. De ce constat est venue il y aura bientôt deux ans, l'idée de proposer une exposition au Logis pour combler ce manque et permettre au visiteur de mieux comprendre les vestiges actuels. L'angle choisi pour cette exposition : les images qui ont pu être produites sur le château, du début du XVII^e au XXI^e siècle.

Un « pré-projet » a été présenté à la commission Culture de la Ville d'Ancenis-Saint-Géréon et a suscité l'intérêt des élus. Madame Fanny Le Jallé, adjointe à la culture et au patrimoine, a évoqué le projet au cours de la réunion des acteurs culturels le 25 novembre. Un groupe de travail s'est constitué, coordonné par Angélique Bretaudeau, responsable du Service culture, pour élaborer un projet qui sera proposé à la Ville. L'objectif est une réalisation pour l'été 2025.

• Visites et manifestations : sont prévus, entre autres :

La visite du château de Saint-Mars la Jaille et du parc prévue en mai ou juin

Le marché de l'Ascension et le forum des associations

Les journées européennes du patrimoine en septembre

Au programme, toujours les visites au château. Et une visite du quartier des halles et de la mairie. Visite guidée et projection d'un diaporama pour évoquer en images les bâtiments anciens des halles et de la mairie, projets de reconstruction divers. Et aussi: les marchés, le monument aux morts, l'élargissement de la rue d'Anjou, les anciens commerces : le Sans-Pareil, le Grand Bazar parisien, la Tentation....

Une éventuelle visite de la mairie pourrait être envisagée avec la municipalité : le péristyle, l'escalier, l'ancienne salle des fêtes.

Nos partenariats:

Avec la COMPA: articles dans le magazine Compact

Avec la mairie : partenariat avec le lycée LIVET de Nantes : 12 étudiant(e)s de niveau Master en diplôme supérieur d'arts appliqués vont faire d'Ancenis-Saint-Géréon leur territoire d'étude entre le printemps 2024 et juin 2025 et proposer leurs projets de réaménagement et requalification d'espaces qui pourraient être présentés au public.

Avec le CGLA et l'A.Gén.A. : accès aux bases de données. Poursuite des relevés généalogiques dans les communes du pays d'Ancenis et des communes du Maine-et-Loire.

Avec les associations partenaires du Pays d'Ancenis :

L'Association *Patrimoine d'hier pour demain* de Varades propose un récit en gallo varadais écrit par Jean Ouvrard et des membres de l'association, fruit d'une collecte auprès des anciens, avec à chaque page un lexique pour faciliter la lecture aux non-initiés.

L'association *Racines et Patrimoine* de Ligné publie dans un ouvrage le résultat de ses recherches sur la querre d'Algérie.

Le Cercle culturel de Freigné vient de publier un livre sur la Petite et Grande histoire de Freigné et l'origine des noms des rues et des villages.

L'association Les amis du Petit Lyré a organisé une conférence le 11 novembre sur les châteaux-forts de la chaux. Cette soirée animée par Bertrand Boquien a réuni une centaine de personnes à Liré.

Marc Vincent, membre de l'ARRA, est cité dans la revue annuelle éditée par le musée national de préhistoire des Eyzies de Tayac en Dordogne : *Paléo 32* publiée en janvier 2023.

Dans un article sur l'histoire du site paléolithique de la Balutie, un gisement oublié voisin de Lascaux, Marc est remercié pour avoir fourni des photos de l'abbé Glory qui a dirigé les fouilles de ce site en 1955. Il tient ces documents de Jean Lebert, présent en 1955 sur ce site, en compagnie d'André Argentais, directeur du Service des eaux à Ancenis, et d'Ernest Collard, tous trois de la Société nantaise de Préhistoire.

Marc Vincent rappelle qu'un arbre est tombé à côté de la Pierre Couvretière.

Pour terminer, la parole est donnée à M. Rémy Orhon, maire d'Ancenis-Saint-Géréon, et un diaporama sur les Ponts de la guerre est projeté avant d'inviter les participants à partager le verre de l'amitié.

Joël Justeau, Président de l'ARRA